

Informarse: Un

deber democratico

Por: Marta Soto



Índice

Informarse	3
La Constitución	4
La democracia	8
¿Qué significa soberanía popular?	12
Glosario	13

Informarse

Una de las cosas que siempre les había remarcado Leo es que debían estar bien informados de lo que ocurre a su alrededor, en el entorno más inmediato pero también más allá, para aprender, tomar nota, descubrir modelos, recoger buenas ideas y aportar soluciones, pero también para descubrir los problemas que afectan a otros países y formar parte de un mundo globalizado.

La idea es no limitarse únicamente a ver videos de cantantes extranjeros o comprar comida de un país lejano, sino también la toma de conciencia de lo que ocurre más allá de su país a partir de la información, del análisis y lógicamente de la solidaridad. Y para esa toma de conciencia, esa participación y solidaridad debían ser excelentes conocedores de sus derechos y deberes como ciudadanos.

Tales derechos están reconocidos en la Declaración Universal de los Derechos Humanos y la Constitución Política de la República de Guatemala.

La Constitución

La Constitución, pensó Ariadna, esa gran desconocida hasta hacía dos años, cuando empezó a descubrirla y adentrarse en ella. Había descubierto qué significaba un país democrático, y que el poder del Estado viene solamente del pueblo, como se le llama también a la soberanía popular. Guatemala también era una república, por lo cual, la máxima autoridad y representación del país era el Presidente de la República.

¿Qué es la Constitución? La Constitución es la ley fundamental que fija la organización política de un Estado y establece los derechos y obligaciones básicos de los ciudadanos y los gobernantes.

En el preámbulo de la Constitución se explica que el objetivo principal es organizar jurídica y políticamente Guatemala. La persona es el sujeto principal y el fin del orden social de una Carta Magna, en la que el Estado es el responsable máximo de la promoción del bien común, de la legalidad, la seguridad, justicia, igualdad, libertad y paz.

En el Diccionario Histórico Biográfico de Guatemala (2004) dice lo siguiente: La Constitución Política de 1986 es la actual ley fundamental de Guatemala. Fue promulgada el 31 de mayo de 1985, por la Asamblea Nacional Constituyente. Tiene 281 artículos y 22 disposiciones transitorias. Sus principales innovaciones son el establecimiento de la Corte de Constitucionalidad y el cargo de Procurador de los Derechos Humanos. En 1993 se le introdujeron algunas reformas referentes al antequicio de los diputados. En 1998, una Consulta Popular rechazó las reformas constitucionales que el Congreso de la República de Guatemala había aprobado para reestructurar el Estado de Guatemala y facilitar el cumplimiento de los Acuerdos de Paz.

Puedes buscar más información en el diccionario:
http://wikiguate.com.gt/wiki/Constituci%C3%B3n_Pol%C3%ADtica_de_la_Rep%C3%BAblica_de_Guatemala#sthash.lgwBTNmf.dpuf

La Constitución establece las funciones de cada uno de los poderes del Estado.

El poder legislativo: se encarga de hacer las leyes y está representado por el Congreso de la República.

El poder ejecutivo: es el que pone en práctica estas leyes. Gobierna y hace funcionar el Estado. El Gobierno central se encara de llevar a cabo proyectos comunes.

El poder judicial: es el responsable de la correcta aplicación de la ley, mediante el trabajo de los jueces y magistrados.

El artículo 1 de la Constitución de la República de Guatemala establece la protección a la persona y dice:

El Estado de Guatemala se organiza para proteger a la persona y a la familia; su fin supremo es la realización del bien común.

El artículo 2 hace referencia a los deberes del Estado y dice:

Es deber del Estado garantizarle a los habitantes de la República la vida, la libertad, la justicia, la seguridad, la paz y el desarrollo integral de la persona.

La democracia

Es un derecho y una responsabilidad. La soberanía popular significa que cada persona mayor de edad tiene derecho a emitir su voto. La política no afecta solo a los políticos, nos afecta a todos. Guatemala es una República y el sistema político elegido por la sociedad es la democracia. Es necesario que desde pequeños se aprenda a ser buen ciudadano.

En todos los grupos humanos hay personas que asumen el liderazgo y la responsabilidad de guiar, de gobernar al grupo y eso sin duda ayuda a organizarse, a evitar que la convivencia sea un caos. . La democracia significa elegir el poder entre todos, asumirlo, aceptar un sistema para decidir qué hacer y respetar la voluntad de la mayoría como criterio de decisión. Vivir democráticamente es aceptar en grupo la responsabilidad de la organización de nuestra vida social. La democracia se basa en la tolerancia, en el respeto hacia las personas que tienen otros intereses y otras ideas.

Para el buen funcionamiento de la democracia se debe estar dispuesto a escuchar las explicaciones y las opiniones de los otros, aunque no gusten o no se compartan. Siempre se puede aprender de los otros. Uno puede decidir pensar lo

que pensaba o puede cambiar de manera de pensar a partir de lo que escuchó. Aprender a escuchar de manera activa y a participar de la conversación. Si no se entiende algo preguntar y de esta manera tener la certeza de entender el mensaje.

Para finalizar les remarcó que la democracia era un auténtico compromiso, con muchos valores jugando en ella. Leo se considera un demócrata porque defiende la importancia de las opiniones e intereses de los otros. Sí, este respeto se basa en la libertad. Porque la libertad es lo más esencial y es necesario que todas las personas logren ser tan libres como sea posible. Para que de esta manera puedan opinar libremente o tener creencias religiosas o no decidir libremente no tenerlas.

Libertad para darse cuenta que todos somos diferentes, con ideas y objetivos diferentes, pero que todos somos iguales en importancia. Todo el mundo merece ser tratado de la misma manera por la justicia, de recibir una educación, de tener las mismas oportunidades independientemente del sexo, la etnia o la situación económica.



¿Qué significa soberanía popular?

Ser soberano significa tener el poder de decidir sin la necesidad de someterse a alguien o de pedirle permiso. Significa que no hay nadie por encima del pueblo, el poder lo tiene el pueblo.

En una democracia, la persona que manda, que tiene el poder en un determinado momento, tiene poder porque el pueblo se lo entregó por medio del voto. Cuando la persona que manda aprueba una ley, la puede aprobar porque recibió ese mandato.

Cuando alguien impone su voluntad a la sociedad sin que sus miembros le den ese poder, la persona actúa de manera ilegítima, generalmente, por la fuerza. Una persona que respeta la democracia no aceptará un poder impuesto por la fuerza.

Cuando se habla de voluntad popular se hace referencia a la voluntad del pueblo, la voluntad de las personas. Pero no todas las personas pensamos igual, lo que es más interesante aún. El sufragio universal permite que las opiniones de todas las personas se tengan en cuenta por igual, por eso

el procedimiento de la democracia se basa en un voto para todos.

Ariadna, en un intercambio de correos con Isabela, le preguntó cuál es la palabra, que más le gustaba. de las aprendidas hasta ahora. Isabela le dijo que, sin pensarlo, era la tolerancia. Cree que es uno de los pilares de la democracia, porque no significa dejar de hacer algo para que los otros no se molesten sino que tolerar es mucho más, es tener en cuenta a la otra persona y ser capaz de verla en su totalidad, con sus fortalezas y sus debilidades. Isabela entendió que cuando somos capaces de ver a los otros, tal como son y respetarlos, podemos vivir en armonía.

A Ariadna le gustó mucho la respuesta de Isabela. Pensó que efectivamente nadie lo sabe todo, ni tiene la razón en todo. Hay tantas opiniones y puntos de vista como personas existen y lo importante es tener presente nuestra opinión, pero también la del grupo. Pensó que somos tolerantes cuando aceptamos que los otros piensen o actúen de una manera diferente a la nuestra, pues todos tenemos derecho a expresar libremente nuestro punto de vista.

El Glosario

Análisis. Distinción y separación de las partes de un todo, hasta llegar a conocer sus principios o elementos.

Armoniosa. Sonoro y agradable al oído.

Auténticos. Certificación con que se testifica la identidad y verdad de algo

Barbacoas. Parrilla usada para asar al aire libre carne o pescado

Coercitivas. Que sirve para forzar la voluntad o la conducta de alguien.

Desproporcional. Quitar la proporción a algo, sacarlo de regla y medida.

Escaparates. Especie de alacena o armario, con puertas de vidrios o cristales y con anaqueles para poner imágenes, barros finos, etc.

Ética. Conjunto de principios y reglas morales que regulan

el comportamiento y las relaciones humanas. Por ejemplo, ética profesional.

Imponer. Poner una carga, una obligación u otra cosa.

Monarquía. Régimen político en que la jefatura del Estado corresponde de modo vitalicio a un rey o príncipe, generalmente por derecho hereditario

Pilar. Cosa o persona que sostiene o da firmeza a algo: 'El más firme pilar de la monarquía'.

Preámbulo. Explicación o advertencia que se hace antes de un escrito o un discurso acerca de lo que se va a decir. Rodeo con que se evita el decir de una vez algo: 'Di lo que quieras y no emplees tantos preámbulos'.

Recopilación. Tratado o texto que resulta de reunir varios; por ejemplo, un código formado reuniendo leyes dispersas.

Soberanía. Autoridad suprema del poder público.

Sufragio. Voto de quien tiene capacidad de elegir.



Por: Marta Soto
Palabras: 1,105
Imágenes: Shutterstock

Links:

- http://www.oas.org/juridico/MLA/sp/gtm/sp_gtm-int-text-const.pdf
- http://www.portalplanetasedna.com.ar/soberania_popular.htm
- http://www.ehowenpesanol.com/soberania-popular-info_388551/
- http://ca.wikipedia.org/wiki/Sufragio_universal
- <http://www.wordreference.com/definicion/el%20sufragio%20universal>
- http://wikiguate.com.gt/wiki/Constituci%C3%B3n_Pol%C3%ADtica_de_la_Rep%C3%BAblica_de_Guatemala#stash.lgwBTNmfdpf
- <http://www.monografias.com/trabajos16/autestima/autestima.shtml>
- http://kidshealth.org/kid/en_espanol/sentimientos/self_esteem_esp.html
- http://elpais.com/elpais/2013/11/22/eps/1385134376_855460.html
- <http://blogs.udla.edu.ec/informacion/2013/04/29/que-es-la-constitucion/>
- http://www.ife.org.mx/documentos/DECEYEC/principios_y_valores_de_la_demo.htm
- <http://www.abc.com.py/edicion-impresa/suplementos/escolar/las-normas-morales-y-las-legales-553618.html>